

*Conferencia multifacética
Dr. Beato José Gregorio Hernández¹:
un ser cabal contrariado²
Epílogo*

*Sesión Solemne especial de la Academia de Medicina
y la Asociación de Egresados y amigos de la UCV
Paraninfo de la Academia de Medicina.
Palacio de las Academias
Caracas, 2 de marzo de 2023*

Prof. Ángel G. Hernández.

I

¿Por qué este epílogo?

La respuesta guarda relación con el doble propósito de la conferencia multifacética sobre el Dr. Beato José Gregorio Hernández. Primero, contribuir con la comprensión de quien fue el hombre y ciudadano, Dr. José Gregorio Hernández, en tanto su propia existencia

¹Las llamadas a lo largo del presente texto son consecuencia de la modificación del texto original, Epílogo, una vez conocidas las exposiciones de los conferencistas invitados.

²El título bien podría ser: *Un ser cabal contrariado trascendente*

*Profesor Titular UCV
Director Asociación de Egresados
y amigos de la UCV*

íntima, logros académicos y proceder social y, segundo, emprender la creación de la Cátedra Libre de Egresados y Amigos de la Universidad Central de Venezuela [CEA-UCV (La Cátedra)].

La elección del Dr. José Gregorio Hernández no fue ni oportunista, ni al azar ni una imposición de voluntad alguna, al contrario, es el resultado de consulta a personalidades y a instituciones que en nuestra esfera pueden acoplarse con los fines y propósitos de la Cátedra. En este andar inicial surgió el nombre de un egresado de la UCV, emblemático, brillante, destacado, honrado y, además, un símbolo nacional con repercusión internacional. Tampoco fue descuidada y ligera la elección de la estructura del encuentro. El tratamiento de las diferentes facetas del Dr. José Gregorio Hernández, por conocedores de estos cantos de su personalidad, debía ser lo más profunda posible y, por tanto, era necesario intentar una concreción de lo aprendido acerca de nuestro personaje; de acá su modelo como molde de la calidad de los participantes en futuros programas de la Cátedra.

II

“¿Quién fue el Dr. José Gregorio Hernández?”

Tres almas en el hombre individual y social, a la vez. Frecuentemente se ignora que el ser humano tiene un cerebro individual y social operando en relación dentro de la funcionalidad integral de una trama estructural interconectada. Esto significa que, aunque la influencia del grupo próximo y la sociedad, en general, son ciertamente importante, pero también lo son, el uso de la razón en conjunto con los sentimientos y emociones para elegir la vida que se desea vivir. Es una lucha, a veces, desigual.

JGH depositó un ferviente amor, preocupación y dedicación a la familia y amigos. Atento estuvo, al bienestar de ellos, en diferentes dimensiones de los bienes básicos humanos como son, entre otros: la vida misma, la salud, la seguridad, el conocimiento, la excelencia en el trabajo y la sociabilidad. Especialmente, se interesó por su agencia, esto es, por que tomaran decisiones personales y colectivas de acuerdo con principios éticos. Tampoco escapó a su observación su estado de

paz con Dios como fuente de significado y valor. Al igual que, con la precisión de las células espejo cerebrales, procuraba para los demás, sin imposiciones, pero con firmeza, lo que había elegido vivir en sí mismo¹.

No obstante, el clima social y político lo castigó, ocasionalmente². Se propagaba la conseja de que se consideraba su expulsión de la comunidad por godo y, la cual, se la hicieron saber. Evidentemente se trataba de una complicada patraña sustentada por diferentes actores en una simulación de ostracismo. El ostracismo era una de las sanciones sociales humanas más dolorosas aplicada, por una comunidad, a través de un juicio a aquellos quienes se suponía habían incurrido en faltas graves a las reglas y tradiciones a la comunidad. Evidentemente, ese no era el caso del comportamiento de José Gregorio Hernández. Respondió con nobleza cuando la nobleza no obligaba. Se traslado a Caracas. Fue, luego de su trágica muerte, revindicado por la “energía humana que pese a emerger de la carne y la fe de miles personas—se puede decir que no era de este mundo”³.

III

¿Hombre atemporal?

En cuanto al quehacer, del Dr. Beato José Gregorio Hernández, en la Universidad Central de Venezuela, el mismo fue, como su vida, holístico e integral. La investigación, en tanto la *creación de conocimiento e interpretación del producido por otras investigaciones con el fin de*

¹ El Cardenal Baltazar y arzobispo de Caracas, Baltazar Porras nos dice que el Dr. José Gregorio Hernández fue el testimonio permanente “del verdadero y auténtico mandamiento, que no es otro que el amar a Dios sobre todas las cosas y al prójimo como a uno mismo”. [Vinke, R. *El Dr. José Gregorio Hernández: una historia documentada* (2021):186]. En ese mismo libro, el Cardenal Urosa, Arzobispo emérito de Caracas afirma que fue “ejemplo de virtudes cristianas y humanas y, que es, “paradigma de buen venezolano y gran modelo para nuestros jóvenes” *ibid.*, pp 187. *Itálicas y subrayado propio.*

² Al decir ocasionalmente, lo hago para matizar ya que en numerosas ocasiones fue respetado por los mandatarios y adorado por el pueblo [[Vinke, R (2021). *El Dr. José Gregorio Hernández: una historia documentada*

³ Ortiz, C. *Santa palabra* (2021).

fin servir a la comunidad universal y *habilitar apropiadamente los profesionales* que el Estado demanda. La mal entendida y definida extensión universitaria, él la entendió apropiadamente al expandir los beneficios de su gran y moderno conocimiento⁴ a la sociedad, ya como médico ya como apoyo a la *existencia de sus pacientes* (Asistencia médica física, psicológica, social y espiritual de sus enfermos) y mejora de la salud pública. Descubrió el agente reservorio de la esquistosomiasis y, además, una de sus grandes contribuciones a la investigación universitaria en Venezuela fue la aplicación de un conocimiento, muy complejo y heterogéneo, para el establecimiento del primer laboratorio de Medicina Experimental y Anatomía Patológica en Venezuela.

La actividad universitaria antes citada bien puede ser definida como de servicios a la comunidad académica y la generalidad de ella, al crear facilidades académicas entre las cuales se encuentran, además y, entre otras, la elaboración de pensa y programas asociados a la creación o funcionamiento de las cátedras ya existentes. En tanto y cuanto la creación de laboratorios es poco común la diatriba entre colegas universitarios, pero cuando se trata de la modificación de los pénsum ya establecidos la lucha es dura, inútil y productora de odio. Además, los servicios a la comunidad, académica o no, y, por tanto, al funcionamiento universitario poco cuentan en la evaluación profesoral. Las únicas reconocidas social y económicamente son las asociadas con la política y, JGH no fue practicante de la política personalista destinada a preservar el estatus quo, ni tampoco favorecido, preferencialmente, por la política caudillista y violenta de sus tiempos.

Algo nos dice esto de su grandeza como académico. De nuevo fue revindicado ya que, el nombre del Dr. José Gregorio Hernández, es el epónimo del Instituto de Medicina Experimental de la Universidad Central de Venezuela.

⁴*Un factor altamente apreciado, en los círculos académicos como un indicio, de una buena formación, es la calidad de los centros de investigación en los cuales las personas han realizado su capacitación y producido nuevo conocimiento. (Ver, Enrique López-Loyo, en esta conferencia.)*

IV

¿Una fuerte vida interna fondo de su actualidad y universalidad?

JGH depositó un ferviente amor, preocupación y dedicación a la familia y amigos. Atento estuvo, a su bienestar en calidad de bienes básicos humanos. Entre otros: la vida misma, la salud, la seguridad, el conocimiento, la excelencia en el trabajo y la sociabilidad. Especialmente, se interesó por la agencia, esto es, la acción y el comportamiento de las personas en búsqueda de aquello que valoran y eligen en un proceso calificativo, tanto en lo personal como cuando se forma parte de un grupo, en el cual deben incluirse principios éticos. Tampoco, escapó a su particular esmero el cuidado del estado de sus familiares, amigos y congéneres de la paz con Dios como fuente de significado y valor. Al igual que las células espejo cerebrales procuraba para los demás, sin imposiciones, lo que había elegido vivir en sí y consigo mismo⁵.

La universalidad del Dr. José Gregorio Hernández se reafirma actualmente no sólo, por su quehacer y reconocimiento universitario y la consideración que le confiere la fe católica sino, por ser un ejemplo de que, sin individuos de su talla no se construye civilización. En la actualidad, representa todo lo contrario al colectivismo defendido por movimientos contraculturales. No se distinguen estas ideologías y sus sacudidas por la afirmación de la pasión y amor al ser humano. Estos peligrosos temblores políticos y sociales son impulsados por seres egoístas aspirantes a conseguir, en el desorden de las revoluciones, lo que en una sociedad justa se premia debido al esfuerzo y al talento; ellos, ante cada fracaso, huyen hacia adelante para armarse de nueva legitimidad. Ya, Ortega y Gasset adelantaba parte de esta reflexión en 1926.

⁵Repitamos lo antes señalado por el Cardenal Baltazar y arzobispo de Caracas, Baltazar Porras nos dice que el Dr. José Gregorio Hernández fue el testimonio permanente “del verdadero y auténtico mandamiento, que no es otro que el amar a Dios sobre todas las cosas y al prójimo como a uno mismo”. [Vinke, R. *El Dr. José Gregorio Hernández: una historia documentada* (2021:186)]

Vencer la adversidad requiere de preparación según la perspectiva del Cardenal y Arzobispo de Caracas, Baltazar Porras: “En el texto del Eclesiástico que abre esta disertación encontramos la clave. El que quiera servir al Señor tiene que prepararse para la prueba, porque el crisol del sufrimiento purifica como el fuego”⁶.

Pienso que la construcción de un sentido moral fuerte es el producto de la relación entre las capacidades y las creencias individuales con el contexto social y cultural. Adelantemos el entendimiento de la moralidad de los neurocientíficos y compartida por quien habla. La moralidad es un fenómeno natural⁷. Cada persona es portadora, estructurar y funcionalmente, de un cerebro social e individual que hace de este el centro de mando y coordinación de la totalidad orgánica, psicológica y espiritual de cada individuo. La moral, es un atributo humano complejo *conformado* por las fuerzas de la selección natural, *enraizada* en la neurobiología, *modelada* por la *ecología como comportamiento y modificada por la cultura*. Asociando esta visión de la moral con lo escuchado hoy en el contexto del acto ya descrito, diré que fue un hombre de misión guiado por una doctrina -una creencia que tienen, de una forma u otra, todos los hombres libres al elegir su destino -. El Dr. José Gregorio Hernández dotado por la naturaleza, *racional y emocionalmente modeló su comportamiento* a su misión renunciando a ciertas tentaciones de la cultura local como son la ambición de poder y reconocimiento acomodando su inteligencia y capacidad a la conveniencia y a los tiempos.

Esto es un hombre cabal, es decir, de lo mejor de su época en la difícil tarea de ser humano.

⁶Disertación del Cardenal y Arzobispo de Caracas Baltazar Porras en el evento titulado “Dr. Beato. José Gregorio Hernández del cual la presente ponencia forma parte.

⁷La moralidad tiene fuentes explicativas de su origen humano.